

EL MAÑANA

Daña inflación; alcanzará el 5%

Los analistas equiparan la cuesta de enero del presente año con la ocurrida en el 2009

CIUDAD DE MÉXICO.- La inflación de enero y febrero de este año estará muy cerca del 5% anual, como resultado del aumento en el precio de los combustibles en el primer mes del 2014 y la baja base de comparación del año pasado, estimó Alfredo Coutiño, director para América Latina Moody's Analytics. Ayer, el Inegi dio a conocer el dato de la inflación y señaló que los precios se ubicaron en 3.97% anual, la mayor inflación de los últimos tres años.

El analista explicó que esto podría ser una señal negativa para los formadores de precios en el sector comercio que conduciría a generar una ola de realineaciones prolongadas hacia otros precios en la economía. De hecho, dijo, el incremento en el precio de los combustibles en el primer mes fue casi del doble de lo que se dio el año pasado, como resultado tanto del nuevo impuesto como del desliz establecido.

Coutiño mencionó que la inflación terminó el 2013 en el límite superior de su objetivo, estableciendo con ello un piso más alto que podría llevar al indicador de los primeros meses del 2014 a tasas cercanas al 5%.

El repunte de precios no fue una sorpresa, ya que en diciembre tradicionalmente se presentan realineaciones de precios y tarifas públicas que casi siempre son mayores a la inflación esperada. Pero en diciembre, algunos precios al consumidor empezaron a incrementarse en anticipación a la llegada de los nuevos impuestos en enero.

Por ello, la variación del Índice de Precios al Consumidor fue de hasta un 3.97% anual, desde un 3.62% en noviembre y 3.57% en el 2012.

Para el inicio del año, las perspectivas inflacionarias no se ven favorables, estimó, ya que en enero las alzas de precios han sido significativas por la introducción de los nuevos impuestos y la realineación de otros precios privados.

A pesar de que la inflación subyacente podría mantenerse alrededor del objetivo de 3% en la primera mitad del año, Coutiño prevé que inicie una tendencia a la alza en el segundo semestre derivado tanto de la alta base de comparación del año pasado como por la liquidez monetaria que generaría la llegada de inversiones por las reformas.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el incremento mensual de la inflación en el último mes del año pasado se debió al incremento de precios de algunas frutas y verduras, así como al aumento en la tarifa del Metro o transporte eléctrico, entre otros.

De esta forma, la inflación en diciembre estuvo por arriba del 0.45% esperado por los analistas, y elevó la inflación a tasa anual a 3.97% en diciembre, desde 3.62% en noviembre pasado.

La inflación al cierre del 2013, de 3.97%, fue mayor a la de 3.57% a diciembre del 2012, y se ubicó dentro del límite máximo del objetivo de inflación del Banco de México, de 3.0%, más/menos un punto porcentual.

Comparan cuesta de enero

La cuesta de enero del 2014 podría ser más compleja que en años anteriores, debido a las recientes modificaciones fiscales, advirtió Leticia Armenta, directora del Centro de Análisis Económico del Tecnológico de Monterrey campus Ciudad de México.

Explicó que el arranque de este año podría ser equiparable al registrado en el 2009, cuando los ingresos familiares se vieron mermados y las decisiones de compra disminuyeron drásticamente.

“Los cambios fiscales que se aprobaron al finalizar el 2013 generarán un efecto negativo en el ingreso de las personas y provocarán que las decisiones de consumo se alenten, algo parecido a lo que ocurrió en el 2009”, estimó.

Entre las medidas tributarias que entraron en vigor este año se encuentran la aplicación del Impuesto Especial sobre la Producción y Servicios, de 8% a alimentos con alto contenido calórico, el gravamen de un peso por litro a las bebidas azucaradas y la homologación de la tasa de Impuesto al Valor Agregado (IVA) en la frontera.